La calebasse de Samba

Conte africain



1

Voilà de nombreuses années qu'il ne pleut plus guère à Senoudebou, petit village du Sénégal où Samba habite avec sa famille.

Les récoltes sont mauvaises, les greniers du village sont vides et les habitants ne mangent plus à leur faim. Les troupeaux errent parmi les herbes sèches.

Samba est très affaibli, il n'a plus de forces et son ventre lui fait mal. Malgré sa grande faiblesse, Samba se rend souvent en brousse à la recherche de racines qui servent de maigre repas à toute sa famille.

Un jour, en passant auprès d'un buisson, il a la surprise d'entendre une voix. Il ne voit personne autour de lui. Qui peut bien l'appeler ainsi?

Soudain, il aperçoit une calebasse¹ parmi les épines du buisson. C'est bien elle qui parle :

- Samba! Samba! Je suis prisonnière de cet arbuste. Délivre-moi, prends-moi avec toi et tu seras récompensé.

Samba hésite un long moment : sa famille l'attend et ce n'est pas cette calebasse vide qui remplacera les racines qu'il va chercher. Mais la calebasse insiste... Il se décide enfin. Il l'arrache aux épines du buisson et l'emporte chez lui.

Au village, ses parents, ses frères et ses sœurs l'attendent devant leur case. Impatients, ils lui demandent :

– Samba, que nous rapportes-tu à manger ?

¹ récipient

 Rien, répondit-il, je n'ai trouvé qu'une calebasse vide.

Cette nouvelle plonge toute la famille dans une grande tristesse. C'est alors que monte une voix très douce de la calebasse :

 Samba, tu n'as qu'à me demander et je me remplirai de ce que tu souhaites. 2

 Calebasse, remplis-toi de dem²! demandet-il aussitôt.

À peine a-t-il prononcé ces paroles qu'apparaît un magnifique poisson.

Encouragé par cette réussite, Samba réclame encore du poulet, des arachides, du mil...

Et chaque fois, la calebasse se remplit de ce qu'il demande.

Malheureusement, le père de Samba était un grand bavard. En discutant un jour avec les habitants du village, il ne put s'empêcher de parler de cette calebasse magique qui se remplissait à chaque repas de mets succulents.

² poisson farci

Ses paroles arrivèrent même jusqu'aux oreilles du roi. Il faut dire qu'il les avait fort grandes. Celui-ci décida alors de se rendre immédiatement à Senoudebou pour rencontrer Samba et sa famille.

Lorsqu'il vit la calebasse, il lui demanda de se remplir d'or. Aussitôt, des pièces du métal précieux apparurent dans le récipient.

 Gardes! Emparez–vous de cette calebasse et emportez-la dans mon palais.

Ces paysans sont bien trop ignorants pour la garder. Ils ne savent lui demander que du riz ou de la viande!

Samba était très en colère. Mais que pouvaitil faire contre le roi et ses gardes armés ?

De nouveau, la misère s'est installée dans la case de Samba. Tous les jours, il lui faut

retourner en brousse à la recherche des maigres racines qui permettent à sa famille de survivre.

3

Un matin, passant près d'un baobab, il entend une voix méchante qui lui dit :

- Samba! Viens ici et dépêche—toi! Surpris et peu rassuré, il tourne autour de l'arbre et aperçoit une grosse pierre brillante qui remue toute seule.
 - − Oh! Belle pierre, que me veux-tu?

À peine a-t-il prononcé ces mots que la pierre bondit et le frappe au visage.

- Tu sauras maintenant que je ne m'appelle pas Pierre mais Gros Caillou.

Tous ceux qui m'appellent ainsi seront punis de la même façon!

Malgré la douleur, une idée vient aussitôt à l'esprit de Samba. Avec beaucoup de précautions, il se saisit de la pierre et l'emporte jusqu'au palais du roi. Le roi reçoit dans la salle du trône, entouré de ses gardes et de ses serviteurs. Le long des murs, s'étalent des coffres débordant d'or, d'argent et d'objets précieux. Samba reconnaît sa calebasse posée sur une table d'ébène au milieu de la pièce.

- Oh! Roi, regarde cet objet que je t'ai apporté. Il est encore plus étonnant que la calebasse que je vois ici.
- Pouah! dit le roi d'un ton dédaigneux, ce n'est qu'une pierre!

À peine a-t-il prononcé ces paroles que Gros Caillou le frappe violemment à la tête.

Voilà une pierre qui saute toute seule!
S'écrient d'une même voix les gardes ahuris.

À ces mots, Gros Caillou, comme une véritable furie, frappe et assomme tous les gardes du roi. Samba s'empare alors de la calebasse et s'enfuit à toutes jambes.

Arrivé chez lui, Samba raconte son aventure dans les moindres détails. Ses parents sont bien contents, mais craignent la colère du roi qui va sans doute revenir bientôt pour se venger. La famille décide de quitter le village au plus vite. Et personne ne les revit jamais plus.

